

TRANSLATED ABSTRACTS

RÁPIDO CRECIMIENTO DE LAS POBLACIONES INDÍGENAS DE TIERRAS BAJAS DE AMÉRICA LATINA

Kendra McSweeney and Shahna Arps

Resumen: A diferencia de la vasta literatura académica que documenta la traumática destrucción pos-contacto de las poblaciones indígenas de los trópicos latinoamericanos, muy poco se conoce sobre sus actuales dinámicas demográficas. ¿Cómo se explica el cambio demográfico reportado por algunos de estos grupos?, ¿qué tan extensa es la recuperación de la población y cuáles son sus implicancias para el resurgimiento de la política indígena? Abordamos estas preguntas a través de la compilación de recientes indicadores demográficos (pos-1980) de más de 100 poblaciones indígenas de tierras bajas. A pesar de la gran diversidad cultural y socioeconómica que existe entre los grupos, encontramos evidencia sustancial de que éstos comparten una trayectoria común de rápido crecimiento en las dos últimas décadas, especialmente en comparación a poblaciones no indígenas. Describimos brevemente las implicaciones de su dramático resurgimiento físico y señalamos la necesidad de dedicar más atención a este fenómeno. En particular, discutimos la relevancia que la recuperación de las sociedades indígenas tiene para la investigación académica y para la práctica en áreas de salud, educación, cultura política, así como también para el desarrollo de la teoría demográfica.

LA ECONOMÍA POLÍTICA DE LA RECUPERACIÓN ECONÓMICA SUBNACIONAL EN MÉXICO

Jonathan Hiskey

Resumen: En tiempos en los cuales los procesos de desarrollo parecieran estar caracterizados principalmente por un ciclo continuo de crisis macroeconómica y de recuperación, una pregunta crítica surge para los estudiantes de economía política del desarrollo: ¿cuáles son los factores que mejor le permiten a una economía recuperarse de un shock económico? Estudios recientes sobre este tema han desviado su atención desde el estudio de políticas de ajuste macroeconómico hacia el análisis de los tipos de instituciones políticas que un país posee para enfrentar las consecuencias sociales de una aguda depresión económica. Este artículo lleva esta investigación más allá, a través de la evaluación de las variaciones en las dimensiones institucionales y su impacto en los índices de recuperación económica subnacional. Basándome en los procesos de recuperación de los treinta y un estados de México posteriores a las crisis económicas de 1995, identifico variaciones significativas que existen en las diversas capacidades con las que los estados contaron para recuperarse de la crisis; y de este modo ofrezco apoyo preliminar para la tesis que propone que la recuperación de una crisis económica está en parte determinada por la capacidad que las instituciones políticas tienen para manejar los conflictos que surgen casi inevitablemente durante períodos de crisis.

**SISTEMA ELECTORAL, DESINTEGRACIÓN DE COALICIÓN, Y EL FUTURO DE LA
CONCERTACIÓN CHILENA**

Peter M. Sjaavelis

Resumen: Mientras los efectos políticos del sistema electoral binominal chileno (de dos escaños por distrito) han sido arduamente debatidos, la mayoría concuerda en que éste provee fuertes incentivos para la formación y el mantenimiento de coaliciones. Este artículo parte de estos supuestos argumentando que las tendencias de coalición inducidas por dicho sistema electoral son, en realidad, altamente dependientes del contexto. Centrándose principalmente en la Concertación (coalición gobernante) y basándose en análisis sobre valores relativos de apoyo electoral entre partidos, en una póliza de seguro en forma de “recompensa” para los perdedores electorales, y por último, en la sincronización y secuenciación de las elecciones, este artículo esboza las condiciones bajo las cuales las tendencias hacia el mejoramiento de la coalición en el sistema electoral se hallan en su punto más fuerte y más débil. El artículo encuentra que estas variables se alinean para proveer un ambiente menos que propicio para el mantenimiento de la Concertación en el poder hasta las elecciones del 2005. En términos teóricos, el artículo desafía asociaciones directas y mecánicas entre fórmulas electorales y resultados partidarios, argumentando que no debemos sorprendernos cuando mínimas variaciones contextuales desafían las predicciones teóricas. Estos resultados se suman al consenso emergente que sostiene que ciertas reglas teóricas sobre la conexión entre sistemas electorales y de partidos son más complejas y dependientes del contexto que lo usualmente reconocido, y por lo tanto, deben ser aplicadas con más cuidado.

ORGANIZACIÓN COMUNITARIA, MIGRACIÓN Y REMESAS EN OAXACA

Leah K. VanWey, Catherine M. Tucker, Eileen Diaz McConnell

Resumen: Especialistas sobre migración y desarrollo han estudiado el potencial que la migración y sus remesas asociadas brindan al mejoramiento de las condiciones sociales y políticas en las comunidades de origen. Asimismo, estudios previos sobre migración de comunidades indígenas en Oaxaca han cuestionado la compatibilidad de sistemas tradicionales de gobierno y altas tasas de migración. Sobre la base de evidencia de cuatro comunidades zapotecas en la zona rural de Oaxaca, sostenemos que las comunidades pueden utilizar la capacidad institucional de sistemas de gobierno tradicionales para acceder a remesas en favor de la comunidad en general. Las comunidades pueden exigir a los emigrantes pagos en lugar de participar en trabajos comunitarios obligatorios (tequio) y también pueden solicitar remesas a los emigrantes para proyectos comunitarios. El grado hasta el cual las comunidades exigen el cumplimiento de estos requisitos depende de la fuerza organizativa de la comunidad. Los resultados de esta investigación implican que la solidez organizacional puede definir a la migración como beneficiosa o perjudicial para el desarrollo comunitario.

**POLÍTICA Y SEMIÓTICA DE LAS MANIFESTACIONES MÁS PEQUEÑAS DE LA
CULTURA POPULAR: LAS ESTAMPILLAS DE CORREO LATINOAMERICANAS**

Jack Child

Resumen: Este artículo utiliza un enfoque interdisciplinario para presentar y analizar información sobre las manifestaciones más pequeñas de la cultura popular de los países latinoamericanos: las estampillas de correo. Las disciplinas involucradas en dicho enfoque son la Semiótica (el estudio de los signos, sus relaciones y significado), la Historia, la Política (nacional e internacional) y la cultura popular. El proyecto estudia cómo estas estampillas están cargadas de mensajes significativos incluyendo expresiones de nacionalismo, propaganda política (nacional e internacional) e identidad cultural. El artículo comienza con una revisión de las estampillas latinoamericanas para luego establecer que ellas constituyen un valioso objeto de estudio bajo la rúbrica de "cultura popular". Luego de presentar un marco semiótico para el estudio de las estampillas, el autor describe ejemplos específicos de estampillas latinoamericanas enfatizando especialmente las políticas nacionales e internacionales envueltas en el diseño de las estampillas. Esta última categoría se enfoca sobre varios casos de tensión entre distintos países en las que las estampillas han jugado un rol importante.

DIPLOMACIA PRESIDENCIAL E OS ALICERCES INSTITUCIONAIS DO MERCOSUL: UMA AVALIAÇÃO EMPÍRICA

Andrés Malamud

Resumen: O relativo sucesso do Mercado Comum do Sul (MERCOSUL) constitui um enigma para muitas teorias da integração regional. Isto resulta do facto de este ter atingido um progresso notável, não obstante a ausência de características tais como níveis significativos de interdependência prévia (factor de procura) ou instituições regionais supranacionais (factor de oferta). Um dos argumentos invocados no sentido de explicar este enigma é o de que o MERCOSUL assenta na diplomacia presidencial. Esse mecanismo é entendido como o recurso a negociações directas entre os presidentes nacionais sempre que está em causa a tomada de uma decisão crucial ou a resolução de conflitos sensíveis. Este artigo argumenta que a diplomacia presidencial—entendida como diplomacia política de cúpula, por oposição a diplomacia burocrática profissional—é insuficiente para explicar o funcionamento do MERCOSUL. Através da análise empírica de três episódios críticos, o artigo mostra como as estruturas institucionais, marcadas pelo sistema presidencialista de governo dos países membros, sustentaram a intervenção presidencial, e assim, o processo de integração regional.

A. N. M. ROTHSCHILD E FILHOS NO BRASIL

Caroline Shaw

Resumen: N. M. Rothschild (NMR) é uma instituição bancária fundada em New Court, Londres no ano de 1809 pelo alemão Nathan Mayer Rothschild, natural de Frankfurt (1777–1836), e que, até hoje, continua funcionando sob a direção dos seus herdeiros. A empresa tem uma longa história de atividades no Brasil e uma extensa documentação desta história está preservada no Arquivo Rothschild em Londres, cujo acervo datado até 1930 está disponível para sua consulta. As primeiras atividades da empresa com o Brasil foram a transação bancária e o comércio de ouro e prata em barra. Entretanto, em 1855 a empresa tornou-se agente financeiro do governo brasileiro em Londres e começou a

administrar os empréstimos do governo nos principais mercados de Londres e a interessar-se mais profundamente pela política do país em relação as tarifas fiscais, comerciais e de cambio. Este sistema bancário representa o coração do desenvolvimento financeiro público brasileiro, o que torna o Arquivo Rothschild um recurso fundamental para a compreensão deste aspecto econômico e político da história do Brasil bem como para a história do imperialismo britânico informal e os padrões emergentes da globalização.